

INTRODUCCIÓN

Con esta publicación se cumple una vieja aspiración del Instituto Español de Estudios Estratégicos. En la ya larga serie de trabajos divulgados como «Cuadernos de Estrategia», el Instituto ha abordado muchos temas diversos, con la decidida pretensión de acumular a lo largo del tiempo un cuerpo de estudios y reflexiones sobre temas estratégicos que contribuyan a satisfacer la indudable necesidad que tiene España de pensamiento y conocimiento de los asuntos relacionados con la seguridad y la defensa. Pero también aspiraba a completar su colección editorial con un panorama que recogiese anualmente la situación estratégica en los aspectos de mayor interés para nuestra nación.

Esta publicación, con la modestia que conviene a todo primer intento, pretende ser exactamente lo que su título sugiere. La palabra «panorama» indica una visión amplia desde un punto de vista determinado; en el caso que nos ocupa, este punto es necesariamente el español.

Cuando observamos un panorama, nos aparecen destacadas las zonas más próximas y también aquellas hacia las que se orienta nuestro interés. Las más alejadas y las que escapan de este interés se nos muestran más desdibujadas. Este es el efecto natural, coincidente con el enfoque que se ha dado a nuestro estudio. El «Panorama Estratégico» que se presenta en esta publicación quiere ser una interpretación española de acontecimientos y situaciones que, sin renunciar a una visión global del mundo, enfoquen su atención especialmente hacia los ámbitos de mayor interés para nuestra política exterior. De ahí que Europa haya merecido capítulos específicos relativos a su construcción y a la reforma en su zona central y oriental, que se haya abordado también la estabilidad en el Mediterráneo y que se incluya un extenso panorama de la situación estratégica en Iberoamérica.

Por su misma naturaleza, el proyecto que se inicia con esta publicación tiene la vocación de concretarse en una realización periódica de carácter anual. Este primer Panorama pretende presentar la situación estratégica en la que han influido los acontecimientos que han tenido lugar a lo largo del año 1997, hasta el 31 de diciembre de dicho año. Justifican la alusión que, como es habitual en este tipo de documentos, se hace en su título a 1998, los comentarios de carácter prospectivo y la mención de algunos acontecimientos relevantes que se prevé tengan lugar durante dicho año.

Confiamos en que este Panorama Estratégico cumpla los fines que pretende y llegue a suscitar el interés de sus lectores, de forma que los puntos de vista españoles tengan adecuada presencia en el conjunto de publicaciones de la misma índole ya existentes en el ámbito internacional.

EL COORDINADOR DEL GRUPO DE TRABAJO